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令和２年度第３回「新居浜市男女共同参画審議会」会議記録 

 

日  時  令和２年７月３日（金）１３：３０～１５：００ 

場  所  旧消防庁舎４階 コミュニティ防災センター 

出 席 者  秦榮子会長 近藤智佳副会長 池田悦子委員 小野千代委員 小野奈智子委員  

小野雅之委員 近藤博委員 白石真奈美委員 神野剛委員 本田郁代委員  

水木舞委員 宮前港委員 吉村卓代委員 渡邉大輔委員（１４名） 

欠 席 者  秋月恭子委員 今村美鈴委員 竹本良賢委員 宮川まゆみ委員  

宮﨑弘子委員（５名） 

市出席者  市民環境部長 

(事務局)  和田男女共同参画課長 藤田副課長 大野係長 

 

○内 容 

   第３回新居浜市男女共同参画審議会 

（１）開会あいさつ（秦会長） 

（２）協議事項 

①第３次新居浜市男女共同参画計画の策定について 

 ②その他 

 

事務局 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

会長 

 

 

 

ただいまから「第３回新居浜市男女共同参画審議会」を開催いたします。まず、

本審議会ですが、新居浜市男女共同参画審議会規則第５条第２項により、委員の過

半数の出席がなければ開くことができないこととなっております。委員総数１９名

に対し１４名の出席で、過半数を超えておりますので、本会議は成立していること

をご報告いたします。 

なお、秋月委員、今村委員、竹本委員、宮川委員、宮﨑委員におかれましては所

用により欠席となっております。 

また、本審議会は、新居浜市審議会等の公開に関する要綱に基づき、公開とさせ

ていただきます。 

また、開催時間につきましては、１時間３０分を目途に開催したいと思いますの

で、ご協力を宜しくお願いいたします。 

それでは、進行につきましては、秦榮子会長にお願いいたします。 

 皆様、改めましてこんにちは。本日はお足元の悪い中を万障繰り合わせて多数の

ご出席を賜りまして誠にありがとうございます。心から感謝申し上げます。新型コ

ロナウイルス拡散防止等々で皆様、色々会の延期や中止などで毎日大変なご苦労の

中で不安な毎日を送られていることと思いますが、今日は会の中で、今後私たちの
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事務局 

 

 会長 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

会長 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

会長 

住みやすいまち、笑顔輝く、住み続けたい町にするどうしたらよいか、男女共同参

画課また行政のご指導のもと、皆さまの貴重なご意見をいただいて、有意義な会と

なりますよう皆様にお願いいたしまして、簡単ではございますがご挨拶とさせてい

ただきます。 

 それでは、議事進行に移りたいと思います。 

 はじめに、第３次新居浜市男女共同参画計画の「計画の基本構想」について、事

務局よりご説明をお願いいたします。 

  

・・・・「計画の基本構想」説明・・・・ 

 

 ありがとうございました、ただいまの計画の基本構想について、どのような意見

でも構いませんので、どなたからでもご意見ございませんか。貴重なご意見を頂戴

したいと思っておりますのでよろしくお願いします。 

 先ほど事務局より課題について説明させていただきましたが、資料３Ｐにまず、

性的多様性の配慮、基本構想でいうと、６Ｐ真ん中少し下の部分、それとＳＤＧｓ

「ジェンダーの平等の実現」の目標達成、それと新型コロナウイルスに対する取組

を全体の課題として挙げるようにしておりますが、これらの事を男女共同参画の計

画の中で入れた方がいいのか、その点についてご意見を聞かせていただければと思

いますので、どうぞよろしくお願いいたします。 

 課長から意見のありました、性的多様性の配慮、ジェンダーの平等の実現、新型

コロナウイルスの件について、何からでもよろしいですのでご意見ありませんか。 

 〇〇さん、何かございませんか。 

 事務局からお伺いしましたが、今回の第３次計画の中に今回の新型コロナウイル

スについてどうするかについてですが、今回は新型コロナウイルス感染症ですが、

これから計画の１０年間には、このような感染症が起こる可能性が大だと思いま

す。そのような事も考慮して、市民の生活様式は、今現在でも、マスクとか手洗い

とか密にならないようにとか色々な変化が起きて、このコロナが発生する前の生活

とまるっきり違った生活をしなければならなくなったと思うんです。それに我々も

嫌だ大変だと思いながらでも適応して生活していかなければならない、引きこもり

ばかりでも、経済の事や子供たちもそうですけれど、学校がずっとお休みという訳

にはいかない、仕事もすっと休業するという訳にもいかない、そういった事は３次

の計画の中でも起こりうると思いますので、３次の計画の中には、ぜひぜひ取り入

れた方がよいのではないかと思います。 

 ただ今の〇〇委員のご意見についてお答えください。 
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事務局 
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委員 

 

 

 

 ありがとうございました。今後もこの新型コロナの問題は続くかと思いますが、

新しい生活様式ですとか労働形態ですとか、私どもの課でいいますと、ＤＶの問題

ですとか、色々と日々変化しており、その都度見直しをする事になっているので、

そういった事を考慮しながら取り入れたいと思います。 

 ありがとうございます。それでは続いて、〇〇委員さん何かごさいませんか。 

 先ほどの６Ｐで課題が５つありまして、「今後男女という表現にとらわれず、性

的趣向、性的自認など性的多様性に配慮した取り組みが必要です」とありますが、

具体的にはどのよう事を指しているのか教えていただきたいと思います。 

 今は確かに、男性女性ということで、今も法律でも男女、この計画でも男女共同

参画計画という表現を使用していますが、ただ、今現在、性的指向だけではない、

例えば中性的とかいろいろな性別にこだわらない、また人権の分野でもこういった

事が考えられるので、また委員さん意見の中にも男女にとらわれないといったご意

見もありましたので、今後５年後の見直しや状況も含めて、課題としてあげていま

す。 

 ありがとうございました。続いて、〇〇委員さん何かございませんか。 

 社協の中の児童センターの状況をお話しようと思いますが、児童センターの中で

職員の研修を行った中で、いろいろな事象がおこっております。先ほどからありま

すように、小さい男の子が、女の子のおもちゃや女の子としか遊べない、自分が自

覚できていない状態で成長していく、大きくなって男の子が女の子の言葉しか使え

ない、色を選ぶのにも昔から言われてる女の子なら赤っぽい色を選ぶ子もいれば、

そうでない子もいる、こういった事に対してどういう取組が必要かということです

が、なかなか難しいことと思うのですが、まずは、そういった事で悩んでいる子を

発掘していくような、そういった子がいてどうフォローしていくのかが課題である

のかと思います。 

 世界の中でも男女共同参画におけるジェンダーの問題がありますが、世界経済フ

ォーラムが発表しておりますジェンダーギャップ指数というものがありまして、経

済活動の参加とか教育とか健康等の指数をみているのですが、日本は１５３ヵ国中

１２１位という結果になっており、まだまだ後進的であるという状況にあります。

そういった状況も見ながら市としても推進していきたいと思います。 

 ありがとうございました。続いて〇〇委員さんお願いします。 

 人権擁護委員として色々相談に乗ったりするのですが、相談として多いのは、Ｄ

Ｖといじめの事についてです。ＤＶも、被害者を救えることを広めて欲しいという

か、今もございましたが施設ができているとかそういった事をもっと市民の方に知

っていただけるようにしてほしいと思います。 
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事務局 

 

 

 

会長 

委員 

 

 

 

 

 

 

 

会長 

事務局 

 

会長 

委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

会長 

事務局 

 

 

会長 

委員 

 

 ありがとうございました。 

 全ての暴力の根絶という事が計画の重点目標になり、先ほど出ましたＤＶの問題

が挙げられますが、新居浜市でいいますと、配偶者暴力相談支援センターを設置し

ておりますので、今後の計画の中でも当然主要な柱として、ＤＶ対策、ＤＶ相談の

充実を積極的に図っていきたいと思います。 

 ありがとうございました。〇〇委員さんお願いします。 

 １枚の表になっている計画の体系の部分で、カタカナというか英語標記になって

いる部分がありましたが今回修正されていますが、こういうのは難しくとらわれが

ちなので、できるだけ日本語で表したり、わかりやすい言葉で置き換えるとか伝わ

りやすい方がよいと思います。先ほど新型コロナウイルスの事がありましたが、こ

れに関わらず、今はコロナウイルスですが、今後どんな感染症が流行るか分からな

いので、また、災害がおこるかわからない、そういう事も含めて、今後男女共同参

画としての大事なポイントみたいな事で、表現を重視していくようにすればよいの

かなと思います。 

 ありがとうございました。 

 〇〇委員さんのおっしゃいますように、コロナに限らす今後新しい感染症や災害

に対して対応できるような表現を、課題の中で検討していきたいと思います。 

 そのほかに何かご意見はありませんか。 

 第２次の１０年間の計画の中では素晴らしい成果を上げたものがありますけど、

配偶者暴力相談支援センターについては、３次の体系についてきちんと明記されて

入れられていると思いますが、３つ目の女性活躍の事業所認証制度についても、具

体的に事業所に働きかけて成果を出されていると思いますが、そういった成果のあ

るものについても、第３次においては拡張していける、また発展継続していけるよ

うな取り組みをお願いしたいと思いますので、例えば推進項目の中に制度の名前を

入れていただいて、そこからまた取組を発展継続していけるような進め方にすれ

ば、第２次がすごく活きてくると思うんで、課題だけではなく成果についても取り

入れていくようにすればよいかと思います。 

 ありがとうございました。事務局、具体的にありますか。 

 ありがとうございます。２次の成果については当然更に充実させていくという第

３次での方針がありますので、委員さんがおっしゃられたように、第３次の計画の

中にも取り入れていきたいと思います。 

 ありがとうございました。他にありますか。 

 資料６Ｐの課題の中の、災害時の女性と男性のニーズの違いなどが配慮されてい

ないといった課題ですが、確かに南海大地震や集中豪雨とかで、もしかしたら自分
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委員 
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会長 

が避難所で生活することになるかもしれない、私は今一人暮らしをしていて地元が

松山なので、新居浜でもしそういった災害が起こった時は１人で避難しないといけ

ないのですが、おととしに西条市の方で災害についてのセミナーがあった時に、避

難所では女性の性的被害が多いという話を聞いて、とても怖いなと思いました。都

会でいうと女性専用の車両があったりもするので、避難場所として女性専用の場所

を考えていただければいいのになと思いますし、今は災害があった時は頑張って松

山まで逃げて帰ろうと思っていますが、やはり女性一人でも安心して避難できるよ

うな体制や支援があればなと思います。 

 ありがとうございました。 

 今回市民意調査の中でも防災についての市民の方の関心も高く、今回の計画の重

点項目の一つとして、男女共同参視点の防災をあげており、市の防災計画とも関連

させながら取り組んでいきたいと考えております。 

 ありがとうございました。そのほかに何かありませんでしょうか。 

 それでは次に、主要課題１ひとりひとりの人権を尊重する社会づくり について

事務局より説明をお願いします。 

  

・・・「主要課題１ ひとりひとりの人権を尊重する社会づくり」説明・・・ 

  

ありがとうございました。この件について〇〇委員さん何かありませんか 

 前回は第３次の計画として、主要課題、重点目標、推進項目の説明がありまし

て、今回はそれに基づいて整理されているかと思いますが、推進項目の更なる具体

性については今後詰めていく必要性はあるのかとは思いますが、今の所はこういっ

た形の内容でよろしいかと思います。 

 推進項目について、基本的な方向ということで、このあと推進項目についてそれ

ぞれ具体的な施策について作成したいと考えておりますので、また委員さんの方へ

お示ししたいと思います。よろしくお願いします。 

 〇〇委員さん、何かご意見はありませんか。 

 とても大切な事だと思うので、子どもの教育のあたりの推進を図っていかないと

なかなか難しいと思います。関係機関と連携してという所に教育機関が入ってくる

と思いますが、そのあたりもなるべく幅広く協力していけるような取り組みになれ

ばなと思います。 

 関係機関ということで、具体的な施策の中でも、それぞれの所と連携を図りなが

ら推めていきたいと思います。ありがとうございました。 

 それでは次に、主要課題２男女共同参画の意識づくり について事務局より説明
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をお願いします。 

 

・・・・「主要課題２ 男女共同参画の意識づくり」説明・・・・ 

  

この件につきまして、〇〇委員さん、何かありませんか。 

 いまだに男女共同参画という意味がはっきりとわかっておりません。皆さんの意

見を色々聞いていても、わかっているようでわかっていないような所がありまし

て、もう少し勉強させていただきたいと思います。 

 最初の基本構想全体の所で、少し補足させていただきたいと思います。 

 資料４Ｐが男女共同参画基本法で、５つの柱を理念としております。５Ｐにつき

ましては国の第４次男女共同参画基本計画、７Ｐが愛媛県の男女共同参画計画とな

っておりますが、それぞれ四角の枠の中の数字が、今回策定します第３次新居浜市

の計画の該当するところとなります。今回の新居浜市の計画が、国や県の計画とど

んな形で対比しているかご確認いただければと思います。 

 計画の体系の一覧表では、重点目標１の男女共同参画の視点に立った意識改革の

推進の推進項目２ですが「多様な方法」によるとありますが、資料の方では、「多

様なメディアによる広報啓発活動の推進」とあります。これは多分、メディアによ

るという事になりますかね。 

 この件について、事務局いかがですか。 

 ご指摘のとおり、多様なメディアによるという事になりますので、そのように改

めたいと思います。 

 〇〇さん、何かございませんか。  

 今日初めて会に参加させていただきました。特に意見というのはないんですが、

基本的に男女を尊重するというのは勿論の事なんですが、生命の部分を書いてくだ

さっている所もあったんですが、命の大切さというか、お互いに命を大切にすると

いう所を基本理念としてしっかり入れてほしいと思う所です。それと、コロナの影

響で、会社などへ出勤せずテレワークとかで自宅にいる時間ができる反面、自宅で

ＤＶなどの被害が多くなったなどというニュースも耳にしますので、家庭内での働

き方というかそういった部分でもどうしたらよいかわからないですけど、大事こと

であると感じました。 

 ありがとうございました。この件について事務局お願いします。 

 命の大切さについては、この男女共同参画計画の中でも、子育ての分野ですとか 

人権や健康の分野ですとか、委員さんが言われましたようにそういった内容も含め

た形で取り組みたいと思っております。 
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 続きまして、主要課題３ひとりひとりの能力が発揮できるまちづくり について

事務局より説明をお願いいたします。 

 

・・・「主要課題３ ひとりひとりの能力が発揮できるまちづくり」説明・・・ 

  

ありがとうございました。この件について、〇〇委員さんいかがでしょうか。 

 先ほどの意見をこちらで言った方が良かったと思うんですが、女性活躍推進事業

所の事をこちらの推進項目へ入れることで、より一層推進を図っていただけたらと

思います。それと、重点目標２の推進項目１で、女性の就労支援とありますが、す

ごく力はあるけど、子育てをして、その後、その力をどこかで発揮しようと見つけ

ようとしてもなかなかこういった場合難しいといった事もよく聞かれるので、そう

いった支援についてまた色々と考えていただけたらありがたいなと思います。 

 ありがとうございました。事務局よりお願いします。 

 女性活躍等推進事業所なんですが、実は、今回Ⅰ,Ⅱ,Ⅲの主要課題を審議してい

ただいておりますが、次回はⅣ,Ⅴ,Ⅵについてご審議をいただく予定となっており

ます。その主要課題Ⅳの中で女性活躍推進事業所について、推進項目の中に上げる

ような形で盛り込みたいと思っております。 

 ありがとうございました。〇〇委員さん、何かございませんか。 

 新居浜市の審議会の女性委員の割合で、目標が５０％とありますが、そこまでま

だ達成できていないという事ですが、やはり職業がら女性の管理職の数が少ない、

市役所でもそうだと思いますが、一般の会社でも役員以外はそうで国会でもそうで

す。もし目標に近づくのなら、すばらしい国や地域になるんだろうなと思います。

また、一番大事なことは、何しろ日本に子供が少ないという事だと思います。子供

を増やすような対策をしないと、現在の日本の出生数は１００万いっていない、私

達団塊の世代は７００万です。ですから国民年金の問題にしろ出てくるわけです。

それに日本の労働力は外国人に頼っている状況がありますのでそのへんも大きな問

題になってくるのかなと思います。 

 この意見について事務局ありませんか。 

 ありがとうございます。確かに２８％という事ですので、今後の取り組み、第３

次の計画でも参画率があげられるようにしたいと思います。女性管理職についても

現在市の職員でも２０％の状況であり、各団体にしても役員は多くは男性であると 

いうのが現状で、５０％という目標は計画全体の目標としておりますので計画の中

でも取り組んでいきたいと思います。国においても平成３０年に政治分野における

男女共同参画の推進に関する法律を制定し、政治分野での男女共同参画の推進を図
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っておりそれに応じた取組ができればと思っております。少子化対策については、

そもそも子供がいないという現状の中で地域活性化を図っていくという事になりま

すが、現在新居浜市の方では婚活支援、出会いイベントなど、婚活支援に取り組ん

でおりますので、引き続き推進していきたいと考えております。 

 ありがとうございました。 

全体を通して何かご意見がありましたらお願いします。 

 主要課題Ⅰ～Ⅲと大変丁寧に課題や推進項目などわかりやくす説明していただい

たんですが、推進項目が全部推進できれば、このような男女共同参画の審議会が必

要とされないようになればいい社会、住みやすい社会づくりになると思いました。  

 ありがとうございました。ここで部長さん一言お願いします。 

 本日は貴重なご意見、色々な視点からの意見をいただきましてありがとうござい

ました。これから計画の策定は続きますが、皆様から頂いた貴重なご意見を最大限

計画の中に織り込みつつ、また現在のようにコロナウイルス対応での新しい生活様

式、あるいは防災等についても多数のご意見をいただきましたので、こういった新

しい視点を踏まえた形でのより良い新しい男女共同参画計画を策定したいと思いま

すので今後ともよろしくお願いいたします。 

 ありがとうございました。時間もまいりましたので、それではここで、副会長よ

り閉会のご挨拶をお願いいたします。 

 本日は皆さま色々な貴重なご意見をいただきましてありがとうございました。私

の方からも少しお話させていただけたらなと思います。まず少子化問題についてで

ございますが、私の専門では、ワーク・ライフ・バランスでございまして、この人

口問題については、人口ボーナス期と人口オーナス期というのがありまして、１つ

の国に人口ボーナス期といって人口が非常にたくさん増える時期というのは、１つ

の国に１度しかないと言われています。１度ある人口ボーナス期を迎えた後は、必

ず人口オーナス期といってそこからは人口が減っていってそこで安定するといった

事になっています。日本は世界で初めて人口オーナス期に入りつつあると言われて

います。これはなぜかというと、日本だと団塊ジュニアの世代が子供をたくさん産

んだ場合は人口が増えたかもしれないですがそれがどうも見込めない、これからは

せっかく生まれてきた命を社会全体で見守っていく、支えていくといった形で乗り

切っていく、そういった社会になっていくことが必要であると思います。 

 その中で今日の話の中にも出てきましたが、男女共同参画という事で、男女のみ

の性別の分け方で良いのかという話がありましたが、今ちょうど過渡期ですので国

の方でも男女共同参画という言い方以外にないんですよね。ですが５年たって見直

しの時期が来たときに新しい言葉ができているかもしれないことで、私たちが今男
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女という言葉を使っているけれども、実は非常に考えたおかげで男女共同参画とい

う言葉を使っているんだという事なので、どこかで入れていけばよいのかなと思い

ます。それと同じようにコロナについても、これで生活様式が変わっていた訳です

から、防災と感染症といった事も私たちの生活に切っても切れないものになります

ので、このあたりも皆さんとの協議の中で考えていかなければならないなと思いま

す。もう一つ、男女共同参画というとどうしても女性のエンパワーメントに目が向

きがちなんですが、昨今男性の生きにくい時代、社会になっていると思います。と

いうのもＤＶの被害者の中に男性の方もいらっしゃいますが、どうしてもＤＶとい

うと女性をと考えてしまいます。ですからそのあたりを見て、男女共同参画という

と女性の政策という意識付けにならないような計画を立てていければよいなと考え

ております。 ありがとうございました。 

 最後に事務局より失礼いたします。 

 この会で気が付いたことや言い足りなかった事などがありましたら、お手元にあ

ります意見書にご記入いただきまして、返信用封筒でご提出ください。 

 それと、次回の審議会ですが、８月４日（火）に予定しております。場所は本庁

２階の２１会議室です。また改めて皆様にご案内いたしますので、お忙しい所申し

訳ありませんがご出席をよろしくお願いいたします。 

 また前回もお願いしましたように、審議会の任期が７月末になっており、次期審

議会委員の就任については、封筒の中に入れさせていただいております。計画の審

議中ということもありますので、ぜひ引き続き委員として就任していただきますよ

う、重ねてお願い申し上げます。 

 ありがとうございました。それでは以上を持ちまして審議会を終了いたします。

気を付けてお帰り下さいませ。ありがとうございました。 

 

 

 

 

 


